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２０２０年１月３日(日)礼拝メッセージ 

聖書箇所：伝道者の書７章１５～２９節（旧約 P1147） 

タイトル：「キリストにあって歩みなさい」 

 

 主の２０２１年、明けましておめでとうございます。この新しい年、皆さんはどのような御言葉が与え

られたでしょうか。私は詩篇９２：１３の御言葉が与えられました。「彼らは、主の家に植えられ、私た

ちの神のおお庭で花を咲かせます。」悪者は青草のように萌え出でますが、主を愛する者は、主の家に植

えられ、神の大庭で花を咲かせます。この新しい年も、主の大庭、主の幕屋の庭で花を咲かせる年になり

たいと思います。 

 

さて、この朝私たちに与えられている御言葉は、伝道者の書７章１５節からの御言葉です。伝道者は７

章前半のところには、何が人のために良いことなのかを、知恵のある者と愚かな者の対比を通して学び

ました。その中心は何かというと、１３節にあるように「神のみわざに目を留めよ」ということでした。

神が曲げたものをだれもまっすぐにすることはできません。すなわち、神の成されたことをだれも変更

することはできないのですから、それをありのままに受け入れ、それが神の最善と信じて前進するのが

ベストです。どのように受け入れれば良いのでしょうか？１４節にあるように、「順境の日には幸いを味

わい、逆境の日にはよく考えよ」ということでしたね。なぜなら、「順境日も」も「逆境の日」も共に神

がお与えになられたものだからです。これもあれも、神のなさることなのです。ですから、そのすべてが

神の主権によって成されていることを覚え、その神にすべてをゆだねることが求められているのです。

今回はその続きとなります。 

 

Ⅰ．正しすぎてはならない、悪すぎてはいけない（１５－２０） 

 

 まず、１５～２０節までをご覧ください。「私はこの空しい人生において、すべてのことを見てきた。

正しい人が正しいのに滅び、悪しき者が悪を行う中で長生きすることがある。あなたは正しすぎてはな

らない。自分を知恵のありすぎる者としてはならない。なぜ、あなたは自分を滅ぼそうとするのか。あな

たは悪すぎてはいけない。愚かであってはいけない。時が来ないのに、なぜ死のうとするのか。一つをつ

かみ、もう一つを手放さないのがよい。神を恐れる者は、この両方を持って出て行く。知恵は町の十人の

権力者よりも、知恵のある者を力づける。この地上に、正しい人は一人もいない。善を行い、罪に陥るこ

とのない人は。」 

 

 非常に含蓄のある言葉ではないでしょうか。この新年礼拝にふさわしい御言葉だと思います。１５節

の「すべてのことを見てきた」とは、人生におけるすべてのことです。その中には考えられないようなこ

と、信じられないようなこともあります。何とも理不尽だなぁ思えるようなことも含まれています。たと

えば、その後にあるように「正しい人が正しいのに滅び、悪しき者が悪を行う中で長生きすることがあ

る。」というようなことです。私たちもこのような現実に直面することがあるのではないでしょうか。そ

して、その度に、イエス様を信じ、神様に信頼して歩むことにいったいどんな意味があるのだろうかと考

えさせられるわけです。中には、そのような不条理を経験する中で、「聖書はもういらない」と信仰から
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離れてしまう人もいます。しかし、そのような現実の中にあっても、神を恐れて生きることを学ばなけれ

ばなりません。 

 

伝道者ソロモンは、その理由を次のように語るのです。１６～１８節です。「あなたは正しすぎてはな

らない。自分を知恵のありすぎる者としてはならない。なぜ、あなたは自分を滅ぼそうとするのか。あな

たは悪すぎてはいけない。愚かであってはいけない。時が来ないのに、なぜ死のうとするのか。一つをつ

かみ、もう一つを手放さないのがよい。神を恐れる者は、この両方を持って出て行く。」 

 

どういうことでしょうか。正しい人が正しいのに滅び、逆に、悪しき者が悪を行う中で長生きすること

がありますが、これもあれも、神がなさることなのです。私たちにはわからないことがあります。そうか

といって正しい人であることが問題なのではありません。たとえ、正しい人が滅びていくかのように見

えても、正しい人であること、イエス様を信じて義と認めていただくことは、神に受け入れていただく唯

一の道であることに変わりはありません。問題は、自分で義と認めてもらおうとあくせくすることです。

ですからここには「あなたは正しすぎてはならない。自分を知恵のありすぎる者としてはならない。」と

あるのです。そうかと言って、悪すぎればいいのかというとそうでもありません。正しすぎるのはよくあ

りませんが、悪すぎてもいけないのです。なぜなら、自分を滅ぼしてしまうことになるからです。 

 

それが１８節で言っていることです。「一つをつかみ、もう一つを手放さないのがよい。神を恐れる者

は、この両方を持って出て行く。」この「一つをつかみ」とは、正しすぎることであり、知恵ありすぎる

ことです。そして「もう一つを手放さないのがよい」の「もう一つ」とは、悪すぎることであり、愚かで

あることです。どちらも手放さないで、両方持っているのが良いのです。つまり、神に信頼し、すべてを

神にゆだね、神がなさることを受け入れて、神に感謝して生きることです。それが神を恐れて生きる人な

のです。 

 

２０節にその理由が述べられています。「この地上に、正しい人は一人もいない。善を行い、罪に陥る

ことのない人は。」この地上には正しい人など一人もいないからです。それなのに、自分を正しい者とす

るなら、あの律法学者やパリサイ人たちのように、人をさばいてしまうことになります。彼らは自分たち

には神の律法が与えられているので、優れた者、正しい者だと思い込んでいました。その結果、そうでな

い人たちをさばいていたのです。そのようなことが私たちにもあります。私たちももし自分を正しい者

とするなら、同じ誤りに陥ってしまいます。それは最初の人アダムの罪そのものです。彼の問題は何だっ

たのでしょうか。それは自分を善悪の基準としたことです。神ではなく自分を基準にしました。その結

果、神から「あなたは、食べてはならない、とわたしが命じた木から食べたのか」と問われたとき、「私

のそばにいるようにとあなたが与えてくださったこの女が、あの木から取って私にくれたので、私は食

べたのです。」と答えたのです。あろうことか、神と妻のエバとを非難したのです（創世記３：１１，１

２）。 

 

残念ながら、今も「あなたのせいで・・・」と罵り
ののしり

合う夫婦喧嘩がどれほどあるでしょう。問題は、正

しすぎることです。「私は正しい。悪いのはあなただ」と徹底的に主張するなら、結婚関係は破綻してし
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まいます。それはすべての人間関係、また国と国との関係にも当てはまることです。そのようにして自分

を滅ぼすことになってしまうのです。 

 

また、｢知恵がありすぎる｣のも問題です。そこには大きな落とし穴があります。ソロモン王はこの世の

誰よりも知恵がありましたが、多くの妻を持つことで妻たちの偶像崇拝に陥り、神からの警告にも耳を

傾けなくなってしまいました。自分こそ知者だと思う人は、神にも人にも聞くことができなくなります。

ですから、「正しすぎる」ことも「知恵がありすぎる」ことも、神と人のありがたさを忘れさせるきっか

けになってしまい、人を滅ぼしてしまうことになります。 

 

そうかといって、悪すぎるのもよくありません。ここには、「あなたは悪すぎてはいけない。愚かであ

ってはいけない。」とあります。これは、悪すぎなければ多少の悪は赦されるということではありません。

これは、悪や愚かさであることを開き直ることは危険であるという意味です。「どうせ、私は・・なんだ

から」と開き直るなら、自分を滅ぼしてしまうことになります。また、「神のかたち」に造られたすべて

の人には良心があり悪いことをしたら心が痛みますが、悪いことをし過ぎると、それさえも感じなくな

ってしまいます。その結果、生ける屍のような状態になってしまうわけです。 

 

では、どうしたらいいのでしょうか。Ⅰヨハネ２：１をご覧ください。ここに解決があります。「私の

子どもたち。私がこれらのことを書き送るのは、あなたがたが罪を犯さないようになるためです。しか

し、もしだれかが罪を犯したら、私たちには、御父の前でとりなしてくださる方、義なるイエス・キリス

トがおられます。」 

私たちはキリストによって罪が贖われ、神の前に義人とされました。しかし、私たちが罪を犯さずに生

きることは不可能です。作家の三浦綾子さんは、その著「孤独のとなり」の中で「わたしたち人間は罪を

犯さずには生きていけない存在だということである」と言っておられますが、罪を犯さずに生きていく

ことなどできないのです。正しく歩もうとすればするほど、自分の愛のなさ、内側の醜さに心を痛めずに

はいられません。しかし、私たちには、御父の前でとりなしてくださる方がおられます。その方は義なる

イエス・キリストです。ですから、あなたが罪を犯したなら、その罪を悔い改めて、神に立ち返り、キリ

ストにとどまることです。そうすれば、あなたの罪は赦されるのです。 

１８節に「一つをつかみ、もう一つを手放さないのがよい。」とあるのは、このことです。つまり、正

し過ぎるのではなく、かといって悪すぎるのでもなく、謙虚になって自分の罪を認め、神の恵みとイエス

様のとりなしに生きることこと、これが神の知恵であるということです。神を恐れる者は、この両方を持

って出て行くのです。 

 

あるとき、一人の若いクリスチャンの女性が、自分の弱さを率直に認めながら、真心から「私はイエス

様なしには生きてゆけない・・」と言っているのを聞いたことがありますが、その謙遜な姿にとても感動

したのを覚えています。自分を義とするのではなく、神の義、イエス・キリストの義に生きること、それ

が神の知恵なのです。 

 

１９節をご覧ください。「知恵は町の十人の権力者よりも、知恵のある者を力づける。」この知恵は、十
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人の権力者よりも、知恵ある者を力づけます。もっと力があるという意味です。なぜでしょうか？この地

上に罪を犯さない人などひとりもいないからです。義人はいない。一人もいない。みんな罪を犯さずには

生きていくことができません。そのような日々の歩みの中で私たちを真に力づけるのはこの神の知恵な

のです。 

 

Ⅱ．人の語ることばをいちいち心を留めてはならない（２１－２２） 

 

次に、２１～２２節をご覧ください。ここにもう一つの知恵が語られています。「また、人の語ること

ばをいちいち心に留めてはならない。しもべがあなたをののしるのを聞かないようにするために。あな

た自身が他人を何度もののしったことを、あなたの心は知っているのだから。」 

人の語ることばをいちいち心に留めてはなりません。そうでないと、つまらないことに気が奪われてし

まうことになります。それを気にしてどれだけ多くの人々が心を痛めていることでしょうか。ネットの

書き込みで自殺する人も跡を断ちません。しかし、悪意ある者のことばは気まぐれです。そんなことばに

いちいち躓き、心をかき乱されるのも馬鹿馬鹿しいことです。イギリスの有名な牧師チャールズ・スポル

ジョンはこう言いました。「人の舌を止めることはできない。だったら、自分の耳を閉じて、話されたこ

とを気にしないことである」と。 

 

２２節には、どうして人の語ることばをいちいち心に留めてはならないのか、その理由が書かれてあり

ます。それは「あなた自身が他人を何度もののったことを、あなたの心は知っているのだから。」です。

なるほど、考えてみると、自分自身もよく人の悪口を言ってしまいます。自分も他人をののしるのだか

ら、他人もあなたをののしるのは当然じゃないかというのです。自分は人から批判されたり、非難された

りするのが嫌なのに、自分は平気で人の悪口を言ってしまう。これが人間の性です。 

 

大川従道先生が、ご自身の説教集「風は己が好む所に吹く」という本の中で、聖霊がご自身の教会を好

んでいない、ということを感じた時があったと言っておられます。それは、先生がよく信徒を裁いていた

ことが原因でした。少し長いですが、その部分を引用させていただきます。 

「私は鈴木健二さんの気くばりの本が出る前から、「気くばり牧師」と言われていました。日曜日、朝

から晩まで私は気を配っていたのです。絶対に人から後ろ指さされないように気をつかっていたのです。

老人には優しくし、青年にも仕え、人間的な努力で、電話の取り方、言葉づかい、カウンセリング、あら

ゆることに配慮していました。 

日曜日の夜は疲れきり、コカコーラとスルメを買ってきて、妻を相手に信徒の悪口を言うのが楽しみで

した。若い牧師が一生懸命頑張っているのだから、日曜日の夜くらい信徒の悪口を言わせてもらわなけ

れば、と思っていたのです。 

「あの役員は言うことは言うけれど金は出さないね。いつになったら給料上がるかね」 

「婦人会の彼女はしゃべること喋ること。ありゃ、口から生まれてきたのかね」 

「今の若者はしつけがなってないねえ。親の顔が見たい」信徒を裁くと溜飲
りゅういん

が下がり、「スカッとさわ

やかコカコーラ」でした。そして、また月曜日からさわやかに伝道する、というのを繰り返していました。 

その点を、私は主から厳しく指摘されました。 
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・・・ 

しかし、私は神様から言われました。 

「何を言うか。お前に必要だから、この人をここに置くのだ」 

・・・ 

私は主の御前に涙を流しながら、「イエス様、ごめんなさい。あなたの愛する信徒を裁いていました。

あなたが置いてくださったのに、「あいつの根性が悪い」などと思っておりました。赦してください！」 

気持ちが変わらないうちに、次の日曜日にこんな説教をしました。 

「愛する皆さん、私に御言葉が与えられました。この御言葉通りに生きれば絶対に祝福されると思いま

す。それは、「風は己が好む所に吹く」という御言葉です。聖霊様は人格を持っておられて、人を裁くこ

とがお嫌いです。それを示されました。皆さんの中にはお気づきの方もいらっしゃるかもしれませんけ

れど、私はけっこう皆さんを裁いておりました」 

うなずいている人がいました。 

「私はそれがいけないことだと分かりましたから、もう、どんなことがあっても皆さんを裁かない牧師

になります。どうか私を赦してください。ところで、皆さんも、事によると、私を裁いていたでしょう」 

またうなずいている人がいました。 

・・・ 

それから教会に人が増え始め、試練もありましたが、ものすごく祝福され、教会堂も建てられました。

大川先生いわく、祝福の原点は何でしょう。「裁き合わない」ことです。神様がくださった人生を裁き合

わないことです。そうすれば、聖霊様は喜んでくださり、私たちの人生を祝福してくださいます。 

 

私たちも他人を何度ののしったことでしょう。だから、他人があなたをののしるのは当然なことなので

す。でもそのようなことにいちいち心を留めてはなりません。そうでないと、つまらないことに気を遣わ

なければならなくなるからです。むしろ、私たちは人をののしるのではなく神の愛で人を評価し、その人

の良さを見つけ、その人のためにとりなしの祈りをささげていくべきです。そのように人を否定的な眼

ではなく、肯定的な眼で見るなら、あなたもそのように観られるようになるでしょう。人の悪口、陰口は、

自分に返ってくるものです。 

 

米国の伝道者スタンレー・ジョーンズが、ある国の有力な将軍と話をしていたときのことです。この将

軍は密かに女を囲っていました。 

彼はしきりに、他のクリスチャンの悪口を言い出しました。ジョーンズは、このような状態の人のこと

をよく知っていました。 

「悪意の背後には、自分自身の堕落を隠そうとする動機があるということ」を。 

そこでジョーンズは、将軍の語る批判の言葉をさえぎって言いました。 

「将軍、ペテロがヨハネについて『主よ、この人はどうですか』とイエスに尋ねたとき、主はこう言わ

れました。『それがあなたと、何のかかわりがありますか。あなたはわたしに従ってきなさい。』(ヨハネ

２１：２２)」 

すると将軍は素直に、「どうも負けました」と自分の非を認めました。 
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大切なのは、他の人があなたのことを何と言っているかということではなく、主があなたに何と言って

おられるかということであり、主に従っていくことです。 

 

Ⅲ．キリストにあって歩みなさい（２３－２９） 

 

最後に、２３～２９節をご覧ください。まず、２３～２５節までをお読みします。「私は、これらの一

切を知恵によって試みた。私は言った。「私は知恵のある者になりたい」と。しかし、それは私には遠く

及ばないことだった。今までにあったことは、遠く、とても深い。だれがそれを見極めることができるだ

ろうか。私は心を転じて、知恵と道理を学び、探り出し、探し求めた。愚かさの悪と、狂気の愚かさを知

ろうとした。」 

伝道者は、人生におけるすべてのことを見極めるために知恵を得ようと決心しましたが、それは無理な

ことでした。知恵は遠いかなたにあって、だれもそれを見出すことはできないからです。そこで、彼は知

恵と物事の道理を追及し、捜し求めました。すると、そこにあったのは人間の悪行と狂気の愚かさばかり

でした。 

 

その一つが２６節にあることです。「私は、女が死よりも苦々しいことに気がついた。女は罠であり、

その心は網、その手は、かせである。神に良しとされる者は女から逃れるが、罪に陥る者は女に捕らえら

れる。」 

ここをちょっと見ると、女性の皆さんは憤慨してしまうかもしれませんね。でもこれは女性を蔑視した

り、差別しているのではなく、私たちが陥りやすい罠について警告しているのです。それが「女」であり、

「男」であるということです。つまり「異性」です。この「女」という言葉ですが、これは「娼婦」のこ

とを指しています。伝道者は、こうした娼婦が死より苦々しいということを実感したのです。ソロモンに

は千人もそばめがいましたから、それがどれほど男を捕らえる罠であり、網であり、手かせであるのかを

実感していたのでしょう。 

 

しばらく前に、ＮＨＫＢＳプレミアムで「洞窟おじさん」というスペシャルドラマを放映しました。こ

れは、親の虐待から逃れ１３歳で家出をした少年が、４３年間も洞窟で生活したという実話です。山奥の

洞窟で一体どうやって４３年間も１人で生活することができたのでしょうか。この少年はヘビや木の実

で食いつなぎながら、やがて山の幸を売って大金を稼ぐ知恵を身につけていくのです。その中に自力で

イノシシを狩るシーンが出て来るのですが、どうやって狩るのかというと罠を使ってです。土を深く掘

りそこに竹を槍の形に鋭く切ったものを並べ、その上にうっすらと土をかぶせて元のように見せかける

のです。そして、イノシシの前に自分の姿を現して襲わせるのです。逃げるふりをした少年はその罠のそ

ばを駆け抜け、イノシシがその罠に落ちるようにするのです。自分が落ちたら大変ですが、そうやってイ

ノシシを捕まえて食いつないだのです。まさに女は罠であり、その心は網、その手は、かせです。神に喜

ばれる者は女の罠から逃れますが、罪に陥る者は女に捕らえられるのです。 

 

２７～２８節をご覧ください。「伝道者は言う。見よ。私が道理を見出そうとして、一つ一つに当たり、

見出したことは次のとおりである。私のたましいは、なおも探し求めたが、見出すことはなかった。私は
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千人のうちに、一人の男を見出したが、そのすべてのうちに、一人の女も見出さなかった。」 

「道理」とは、物事の正しいすじみち。また、人として行うべき正しい道のことです。伝道者はこの道

理を見いだそうと一つ一つ当たりましたが、何も見出すことができませんでした。彼が見出したのは、千

人のうちで心の真実な人は、男はせいぜい一人ぐらいしかいないということ、女の人に至っては一人も

いませんでした。なんだ、やっぱり女性蔑視ではないかと思われるかもしれませんが、それは今の私たち

の感覚とはかけ離れています。というのは、聖書は男女が等しい価値感を持っていると教えているから

です。いずれにせよ、人として行うべき正しい道を知っている人はほとんどいませんでした。 

 

そこで伝道者はこういうのです。２９節をご覧ください。これが伝道者の結論です。ご一緒に読みまし

ょう。「私が見出した次のことだけに目を留めよ。神は人を真っ直ぐな者に造られたが、人は多くの理屈

を探し求めたということだ。」 

伝道者は、知恵の探求の結果、正しい結論に至りました。それは、神は人を真っ直ぐな者に造られたが、

人は多くの理屈を探し求めたということです。どういうことでしょうか。神は人を真っ直ぐな者として

創造されたが、人は勝手に向きを変え、罪の生活へと向かって行った、ということです。「真っ直ぐな者

に造られた」とは、正しい者に造られたという意味です。それは神のかたちに造られたということです。

神を愛し、神と交わり、神の栄光を現す者として私たち人間を造られたのに、人は、本来造られた目的か

ら離れて自分勝手な道に向かってしまいました。 

 

これこそが、人間の本当の問題です。私たちの根本的な問題は神から離れてしまったことです。聖書で

はこれを罪と言っています。「罪」とはギリシャ語で「ハマルティア」と言いますが、それは「的外れ」

を意味します。本来なら神という的に向かって矢が放たれなければならないものを、その的を外してし

まいました。それが「罪」です。その本質は「自分中心」です。神中心ではなく自分中心であること、そ

れが罪です。罪を英語で書くと「ＳＩＮ」と書きますが、真中にあるのは何でしょうか？「Ｉ」、「私」で

す。これが罪の本質なのです。 

 

ですから、もし私たちが本当に満たされたいと願うなら、この罪を解決し、再び元々の状態、真っ直ぐ

な者に造り変えていただかなければなりません。神のかたちに再創造していただく必要があるのです。

どうしたら新しく造り変えていただくことができるのでしょうか。Ⅱコリント５：１７にこう約束され

てあります。「ですから、だれでもキリストのうちにあるなら、その人は新しく造られた者です。古いも

のは過ぎ去って、見よ、すべてが新しくなりました。」 

だれでも、キリストにあるなら、その人は新しく造られた者です。罪という古い性質が過ぎ去って、す

べてが新しくされます。もしあなたが人生に答えを見出したいなら、満ち足りた人生を送りたいと願っ

ているなら、キリストにあって神が造られた元の状態に造り変えられなければならないのです。 

 

それは自力ではできません。ソロモンもそうでした。彼も自分の力で何とかしようとしましたができま

せんでした。日の下でどんなに労苦しても、「空の空。すべては空。」なのです。しかし、ここにソロモン

よりも偉大な方がおられます。私たちを「真っ直ぐな者」、「正しい者」に造り変えてくださる方がおられ

るのです。それはイエス・キリストです。だれでも、キリストのうちにあるなら、新しく造り変えられま
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す。それは完全無欠な人間に変えられるということではありません。神の目には、イエス・キリストのう

ちにいる者とされるということです。私たちはイエス・キリストのうちにいなければただの罪人にすぎ

ません。しかし、イエス・キリストのうちにいるなら、私たちの罪が覆われるのです。キリストという義

の衣を着せられるからです。イエス・キリストの義の衣を着て、神に再び受け入れられた者となり、本来

の姿に造り変えられるのです。それ以外にいかなる理屈を探しても答えは見つかりません。唯一の答え

は、イエス・キリストにあります。コロサイ２：３に「このキリストのうちに、知恵と知識の宝がすべて

隠されています。」とありますが、このキリストに知恵と知識の宝がすべて隠されているからです。 

 

あなたはどこに知恵を求めていますか。神の知恵はこの方、イエス・キリストにあります。ですから、

このキリストを求め、キリストによって新しく造り変えられ、キリストの知恵に生きる者とさせていた

だきたいと思います。これが私たちの教会の今年の目標です。「キリストにあって歩む」。「このように、

あなたがたは主キリスト・イエスを受け入れたのですから、キリストにあって歩みなさい。」(コロサイ２：

６) 

このキリストにあって歩むお一人お一人の上に、神の知恵と知識が豊かに満ち溢れますようにお祈り

します。 


